

TE HE AMADO

Tiempo aproximado de lectura 3'

BOLETÍN
Contexto Migratorio

Análisis y Reflexión

AÑO VI NÚMERO 22

17 de noviembre de 2025



Para los cristianos los migrantes y refugiados son parte de nuestra familia.
Fotografía de Reuters

Por: Jairo Meraz Flores y P. José Juan Cervantes, c.s.

CONTEXTO

"*Delixi te*" es la primera exhortación apostólica del Papa León XIV, presentada el 9 de octubre de este año. En ella recuerda que, en el centro del mensaje cristiano, está el amor por los pobres. Para el Papa, los cristianos no podemos considerar a los pobres solo como un problema social: son parte de nuestra familia (DT 104)¹. Una exhortación apostólica es un documento oficial del Papa que anima a los fieles católicos a actuar sobre un tema pastoral concreto, sin establecer una doctrina nueva. Este tipo de documento nace del corazón del Evangelio: el Hijo de Dios se hizo pobre desde su entrada en el mundo.

Retomando el legado del Papa Francisco², León XIV denuncia el abuso de los poderes fácticos y la acumulación de riqueza en manos de unos cuantos, así como las desigualdades económicas y el abuso de unos cuantos por encima de muchos. El Papa León XIV insiste, de diferentes maneras, en que no podemos ser indiferente al clamor de los pobres y más necesitados, quienes son, precisamente, los que nos enseñan y nos muestran el Evangelio.



"*Delixi te*": Primera exhortación apostólica del papa León XIV, un llamado a amar con gestos concretos.
Fotografía de Pastoral Juvenil Latinoamericana y Caribeña

ENSEÑANZAS RECIENTES DE LOS PAPAS SOBRE LOS POBRES



La Iglesia dirige su atención hacia dos elementos fundamentales: el reconocimiento de la existencia de "estructuras de pecado" responsables de generar pobreza y desigualdades extremas.

Fotografía de Cuarto Oscuro

El papa León XIV, además de dar continuidad a la postura de su antecesor, el Papa Francisco, retoma otras exhortaciones papales que fueron sustanciales en sus tiempos. Juan XXIII, en *Mater et Magistra* (1961), llamó a los países ricos a no permanecer indiferentes ante los países oprimidos por el hambre y la miseria. Pablo VI, por su intervención en la ONU (1965) y la *Encíclica Populorum Progressio* (1967), fue reconocido como "abogado de los pueblos pobres". Juan Pablo II consolidó doctrinalmente "la relación preferencial de la Iglesia con los pobres". Benedicto XVI, en la *Encíclica Caritas in Veritate* (2009), hizo una lectura "marcadamente política" de las crisis del tercer milenio. Por último, Francisco convirtió el cuidado "por los pobres" y "con los pobres" en uno de los pilares de su pontificado³.

ACOMPAÑAR A LOS MIGRANTES

En "Dilexi te", el Papa León XIV dedica una sección específica en la exhortación al acompañamiento de los migrantes. Comienza recordando que "la Iglesia siempre ha reconocido en los migrantes una presencia viva del Señor" (DT 73).

Posteriormente, reconoce a los precursores de la atención pastoral a los migrantes en el siglo XIX: San Juan Bautista Scalabrini y Santa Francisca Xavier Cabrini. Refiriéndose a San Juan Bautista Scalabrini, dice: "Veía en los migrantes destinatarios de una nueva evangelización, alertando sobre los riesgos de la explotación y la pérdida de la fe en tierra extranjera. Respondiendo con generosidad al carisma que el Señor le había concedido, «Scalabrini miraba más allá, miraba hacia el futuro, hacia un mundo y una Iglesia sin barreras, sin extranjeros»⁴" (DT 74). León XIV recuerda que Santa Francisca Xavier Cabrini, a través de escuelas, hospitales y orfanatos, facilitó la inserción digna en la sociedad norteamericana a los migrantes italianos de su tiempo (DT 74).

Finalmente, el papa León XIV enfatiza que la tradición de la Iglesia en su labor con y para los migrantes continúa en el esfuerzo por acoger, proteger, promover e integrar a los migrantes, refugiados y a

todos los habitantes de las periferias existenciales. Los católicos estamos llamados a reconocer en los migrantes y refugiados a hermanos y hermanas que deben ser acogidos, amados y respetados, esforzándonos por construir una sociedad más justa, solidaria y fraterna. El anuncio del Evangelio solo es creíble cuando se traduce en gestos de cercanía y de acogida (DT 75).

León XIV sigue el camino trazado por el Papa Francisco. Un claro ejemplo es el llamado que hizo a los obispos estadounidenses para ponerse del lado de los migrantes, quienes se han visto profundamente afectados por la controvertida política de deportación masiva del presidente Trump⁵.



Los pobres: núcleo central de la Exhortación Apostólica "Dilexi te" del Papa León XIV
Fotografía de Vatican News

ENCONTRAR A DIOS EN LOS MIGRANTES



Los cristianos no deben percibir a los pobres como un problema social, sino como un “asunto familiar”, son “uno de los nuestros”.
Fotografía de Duilio Rodríguez

“Dilexi te” resalta que “los más pobres no son meros objetos de compasión, son maestros del Evangelio. No se trata de ‘llevarles a Dios’, sino de encontrarlo entre ellos”. Esta es una experiencia sorprendente que se convierte en un verdadero punto de encuentro en nuestra vida personal, cuando descubrimos que, precisamente, los pobres son quienes nos evangelizan, enseñándonos a vivir los valores del Reino de Dios.

 “Abraza la caridad ardientemente, es la fuente de todas las virtudes”

San Juan Bautista Scalabrin

REFERENCIAS

- ¹Cf. Dicasterio para el Desarrollo Humano Integral. *Dilexi te: Exhortación Apostólica del Papa León XIV sobre el amor hacia los pobres*. Ciudad del Vaticano, 09 octubre 2025. https://www.humandevelopment.va/es/news/2025/dilexi_te_esortazione_apostolica_di_papa_leone_xiv_sull_amore_verso_i_poveri.html
- ²Cf. Povoledo, Elisabetta. *El papa León XIV publica su primera exhortación apostólica: ‘Sobre el amor hacia los pobres’*. El País, Ciudad del Vaticano, 09 octubre 2025. <https://www.nytimes.com/es/2025/10/09/espanol/mundo/papa-leon-exhortacion-apostolica.html>
- ³Cf. Cernuzio, Salvatore. *“Dilexi te”*, León XIV: no se puede separar la fe del amor por los pobres, Vatican News, Ciudad del Vaticano, 9 octubre 2025. <https://www.vaticannews.va/es/papa/news/2025-10/papa-leon-xiv-publica-dilexi-te-primer-a-exhortacion-apostolica.html>
- ⁴Francisco. Homilía del Santo Padre Francisco para la Canonización de los Beatos Juan Bautista Scalabrin y Artémides Zatti. Roma. 9 de octubre de 2022.
- ⁵Cf. Rainsford, Sarah. “*El papa León XIV realiza las críticas más duras contra Trump desde que empezó su pontificado*”. BBC News. Roma, Italia. 6 de noviembre de 2025. <https://www.bbc.com/mundo/articles/cwyk6vwqnqr9o>

PROVINCIA SAN JUAN BAUTISTA - CENTRO SCALABRINIANO DE PASTORAL MIGRATORIA